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北京中科润宇环保科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2023-010 

投资者关

系活动类

别 

特定对象调研       □分析师会议 

□媒体采访           □业绩说明会 

□新闻发布会         □路演活动 

☑现场参观           □其他 

参与单位

名称及人

员姓名 

兴业证券股份有限公司 冯丽霞；平安证券股份有限公司 杨志杰；

中国中金财富证券有限公司 陈逸辉；方正证券股份有限公司 楼

维莉；平安证券股份有限公司 侯思茹；深圳市国诚投资咨询有限

公司上海分公司 魏岗；深圳市国诚投资咨询有限公司上海分公司 

王琳琳；澳门国际银行股份有限公司 江永棋；中国银河证券股份

有限公司 刘薇；民生证券股份有限公司 尚硕；安信证券股份有

限公司 李亚婵；安信证券股份有限公司 杨霖；华福证券有限责

任公司 赵欣文；德邦证券股份有限公司 刘正；海通证券股份有

限公司 戴元灿；国弘天下资本集团管理有限公司 孙世怡；国弘

天下资本集团管理有限公司 蔡诗茵；人民日报社 聂英好；东方

证券股份有限公司 周迪；中信证券股份有限公司 周霆瑄；证券

日报 贺王娟；中泰证券股份有限公司 卢柯洁；深圳汇合创世投

资管理有限公司 王兆江；杭州太乙投资管理有限公司 孙剑良；

方正证券股份有限公司 孙蕾；宁波泽添投资管理合伙企业(有限

合伙) 励波 

时间 2023 年 11 月 20 日（星期一）15:00-17:30 

地点 慈溪中科众茂环保热电有限公司 



上市公司

接待人员

姓名 

董事长        栗  博； 

财务总监      庄五营； 

董事会秘书    王建强； 

研究院院长    刘玉坤； 

总经理助理、慈溪中科董事长 欧柯祥； 

慈溪中科总经理 熊新宇 



投资者关
系活动主

要内容介

绍 

一、参观慈溪中科热电联产项目 

二、公司业绩及研发情况介绍 

董事长栗博对公司竞争优势、技术创新、探索第二增长曲线

及未来发展规划等方面进行了介绍。研究院院长刘玉坤从行业政

策驱动、研发方向及研发展望等方面介绍了公司的研发情况及进

展。 

三、互动交流 

公司董事长、财务总监、董事会秘书、研究院院长与投资者、

分析师及媒体记者就关心的问题进行了沟通交流。 

问：前一段时间国家发改委发布了规范实施 PPP 的准则，其

中提出了三点，使用者付费、支持民营企业、企业创新。关于这

个政策，公司是如何看待的？ 

答：我们也关注了这个政策，从 PPP 的发展模式来讲，我们

认为是一次优化，这种重大的价值回归是必要的，PPP 是政府与

社会资本合作，就应当回归到政府与社会资本合作真正创造价值

的项目本质，像生活垃圾焚烧这类项目是符合新要求的。 

中央近期出台的政策，支持民营企业创新创业、技术创造、

价值创造。国家发改委近期召开的一次新闻发布会，再次强调了

一点，支持民营企业在新建项目中有所作为，但是同样支持国有

企业在并购整合过程当中发挥的重要作用。 

问：公司供热收入总体比重多少？供热这块业务长期发展计

划和规划是怎么安排的？ 

答：到目前为止，收入构成比例从合并层面来看，发电收入

约占 30%，垃圾处理收入约占 25%，供热收入占约 18%（未来接近

20%）。从未来供热发展规划来看，因公司热能利用效率很高，未

来垃圾焚烧发电预计在 25%左右，供热方面可能达到 50%-60%。主



要是因为供热社会经济效益更高。未来公司也会根据各个项目周

边工业供热以及民用供热条件积极拓展供热业务，这个工作已经

列为未来公司业务拓展的重要方向。 

问：最近 CCER重启了，公司在减排这方面是否相对于其他项

目有优势，怎么看 CCER 重启对公司的发展影响？ 

答：其实我们一直关注着 CCER 的发展情况，包括生态环境部

于 10 月份发布的《温室气体自愿减排交易管理办法（试行）》，

以及第一批方法学。就垃圾焚烧角度来讲，我们是绿色能源，电

力、热能都代替了传统化石燃料，以此实现碳减排。总体来看 CCER

重启是好的发展方向，给我们这类的生物质发电或者新能源发电

提供了可能的预期收益。 

问：刚才介绍了积极探索第二增长曲线固危废资源化的内

容，公司相对其他做危废的企业有什么优势？ 

答：做工业固废的企业比较多如高能环境、飞南资源，但是

未来我们希望介入的领域跟他们有一定差异。从原料的角度来讲，

我们相对集中。从中国科学院科技背景来看，我们有着天然的科

技属性，而大部分冶炼行业对于拥有科技背景、绿色属性的国有

企业合作者比较欢迎，相对容易达成合作，有利于后续业务的拓

展。这是我们介入工业固废领域的一些想法。工业固废处理领域

相对于垃圾焚烧发电来说，资产周转率快一点，收益率比垃圾焚

烧发电高一些，将和我们现有的垃圾焚烧发电业务形成比较好互

补。 

问：公司研发投入占到总营收的比例多少？中科环保研究院

所有研究成果有多少工作量占比能够直接作用于经营？中科环

保作为国企，有没有承担其他项目的研究？我们有得到国家津贴

和补助吗？ 

答：关于研发投入占比，去年合并层面的研发投入占比大概



在 1.88%，未来几年基于现有的研发项目和研发规划，这个比例

预计会持续提高，某一个时段根据研发计划会有一点差异。我们

的营业收入中有相当一部分为按照《企业会计准则解释第 14 号》

确认的建造收入。剔除建造收入后，2022 年研发投入比例为

3.25%。 

我们的研发项目中，高参数发电已经运用了常规的垃圾发电

4 兆帕 400 度，高参数为 6.4 兆帕 450 度，这个效率比原来要提

升 10%，我们已经投产的项目在发电收入里面会体现这部分高参

数技术所带来的收益情况。ACC 系统已经应用于公司的运营项目

了，其中使用公司自有炉排炉的项目已全部应用了 ACC 系统；早

期使用其他类型炉排炉的项目，部分已成功改造实现了 ACC 应用，

部分正在改造或计划改造。 

在项目合作研发方面，以我们慈溪项目为例，曾多次为《生

活垃圾/医疗废弃物阻滞二恶英产生成套技术与装备开发》和《生

活垃圾焚烧二恶英污染物阻断技术研究》等课题研发提供现场应

用研究、工程实验支持和工程示范，所参与《废弃物焚烧与钢铁

冶炼二恶英污染控制技术与对策》项目荣获 2019 年国家科学技

术进步二等奖。控股公司中科能环所参与《有机废弃物高负荷厌

氧消化和低压变压吸附脱碳生产生物天然气技术》被评为 2021 年

四川省科学技术进步二等奖。同时，公司积极联合科研院所及高

校开展合作研发，与中国科学院兰州化学物理研究所、中国科学

院生态环境研究中心、中国科学院成都生物研究所、清华大学、

浙江大学、四川大学、北京科技大学等建立了项目研发合作关系。

再比如，我们在防城港项目上一个研发项目是广西省科技厅的项

目。 

问：请问公司近期是否有股权激励计划？ 

答：中科环保在上市之前开展了员工持股计划，核心骨干和

管理层都有员工持股。另外在上市发行的战略配过程当中，我们



员工也参与了战略配售。股权激励是上市公司很好的激励工具，

相信公司后续也会充分利用好这个工具。当然，后续怎么推出、

何时推出股权激励计划，有请投资者及时关注我们披露的公告。 

问：垃圾焚烧发电量规划是多少？ 

答：年初我们披露了全年预算，里面提到公司 2023 年预计向

社会提供绿色能源较上年增加 20%以上，上网电量和供热量均属

于绿色能源供应。2022 年上网电量为 7.5 亿度，预计 2023 年上

网电量大约 9亿度。至于发电量规划，更多是从垃圾发电项目投

产规划来看。因为未来的上网电量多少和未来项目供热规划是相

关的，一个电厂的垃圾量决定了能源多少，这个能源是用来供热，

还是用来发电，一定程度上是取舍的关系。我们供热业务无论是

热能利用效率还是社会效益都比发电本身更好一些，所以未来项

目落地之后，根据当地的供热需求情况，我们会积极地拓展供热，

电量的规划不是我们着重要追求的目标。 

我们现在有 7个运营项目，新并购了 1 个项目，还有 4个筹

建或者在建项目，即“7+5”。新的 5 个项目，部分项目主要供热，

部分项目主要发电，同时存量的 7个项目还在不断地扩大供热量，

我们对公司未来的发展很有信心。 

问：公司环保装备销售业务目前在国内的领先程度如何？现

在全球经济趋于下行阶段，我们如何应对境外市场的不确定性？ 

答：我们核心装备有几个特点：较为稳定，运行周期较长，

检修频次比较低，自动化程度比较高。稳定性、可靠性和自动化

程度是我们的特色。 

境外销售情况，我们已经在给中国台湾地区、泰国供货。根

据世界银行统计数据显示，“一带一路”沿线 65 个国家中，仅有

约 20%的国家建立垃圾焚烧处理厂通过焚烧的方式实现垃圾处

理。绿色正在成为共建“一带一路”的鲜明底色，我们在环境技



术服务的输出方面有一定优势，事实上我们团队也把境外装备和

技术服务推广作为非常重要的工作。 

我们这个行业跟人口增长、人口基数密切相关，全球经济趋

于下行对我们影响不是太大。我们主要通过轻资产方式开展境外

业务，对于重资产投资会谨慎乐观的推进，我们倾向于在法制体

系比较健全，与中国关系比较稳定的国家进行重资产投资。 

问：看到公司上市首年便开始分红，有没有想过回购公司部

分股份，因为今年市场很多上市公司通过回购的路径向市场传递

一个积极的信号，不知道咱们有没有这样的想法？ 

答：回购和分红都是投资者回报的方式，我们也非常注重投

资者收益和回报的情况，多给投资者回报。分红和回购需要兼顾

现在的发展和未来的规划。未来随着公司的发展，后续如有回购

计划请各位关注我们信息披露。 

问：公司未来可能会在哪些领域形成竞争优势？今年公司并

购项目也挺多，目前公司并购战略是怎么样的？ 

答：企业发展总是希望不断地巩固核心竞争优势，扩大市场

占有率，这是企业发展的先天欲望和追求。对于中科环保来讲，

我们还是希望立足主业，在生活垃圾焚烧发电领域提升竞争力，

让更多的企业用到我们的装备，包括自动化服务，同时也希望通

过并购来选择一些好的资产。对于我们来讲，质量比规模更加重

要，我们更看重的是占据优质资源的能力，希望成为这个细分领

域的冠军。从国有企业强调的核心竞争力这个角度来讲，我们具

备能力，不断地扩大市场份额。 

并购项目方面，我们要高质量发展，要好的资产。投资端，

我们希望选一些人口多的、政府信用比较不错的、有供热可能性

的项目，当然也包括工业固废。工业废弃物是方兴未艾的市场，

是一片蓝海市场，细分领域也很多，我们倾向于选择一些有技术



实力的项目。融资端，我们有很多可用的工具，包括再融资、可

转债、绿债等等，我们也在积极地考虑。作为国有企业一定要留

有足够的安全边界。 

 

关于本次

活动是否
涉及应披

露重大信

息的说明 

本次交流活动不涉及应披露重大信息。沟通过程中，公司与

投资者进行了充分交流与沟通，严格按照有关制度规定，不涉及

未公开重大信息泄露等情况。口头交流内容表述可能存在误差，

如与正式公告内容冲突，请以正式公告披露内容为准。 

附件清单 无 

日期 2023 年 11 月 20 日 

 

 

 

 


